

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 106 (1961)
Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Montfort, M.-H.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres

Europa im Ostseeraum, par Johannes Paul. — Musterschmidt-Verlag, Göttingen.

Suivant l'évolution de la situation internationale, le bassin de la Baltique revêt une importance plus ou moins grande. On connaît les efforts persévérandts, tour à tour ouverts ou insidieux, de la diplomatie soviétique pour faire de la Baltique ce qu'elle appelle une « mer de paix » suivant son point de vue, qui ne correspond pas à celui des Etats riverains encore libres.

Le livre de Johannes Paul ne traite pas uniquement l'aspect militaire du problème, mais donne un bon aperçu historique de cette région qui a subi tant de guerres au cours de son histoire. Zone de frictions entre deux civilisations marquant tour à tour un flux et reflux.

Un bon ouvrage d'information générale.

DI

National Security in the nuclear age. Basic facts and theories, par Gordon B. Turner et Richard D. Challener. — Editions Stevens & Sons Limited, Londres.

Ce livre rend compte des faits et théories actuellement en cours. Ce n'est pas un ouvrage monolithique, mais il comprend dix chapitres rédigés par sept collaborateurs spécialisés. Ces spécialistes sont presque tous professeurs, soit dans des universités soit dans des écoles militaires. Les matières présentées ne sont donc pas traitées par des hommes aux responsabilités ou ayant l'expérience du commandement. Ceci n'est pas dit pour les déprécier, bien au contraire, mais pour faire comprendre la nuance entre théoriciens et chefs dans l'action, aux prises avec les difficultés de la réalisation.

Ceci posé, les rédacteurs s'efforcent de repenser les données de la sécurité depuis l'explosion de la première bombe thermonucléaire en 1950. « World War III would never be just World War II plus the bomb ».

La sécurité nationale n'est plus uniquement le domaine de l'armée. En effet, cette sécurité devient si complexe que les politiciens, les économistes aussi bien que les experts militaires doivent examiner chacun de ses aspects en pleine collaboration.

La théorie de la « guerre limitée » chère à certains milieux intellectuels est brillamment illustrée par l'étude de la guerre de Corée qui constitue un chapitre de choix de ce livre. Mais les tenants de la « guerre limitée » ou de la « guerre totale » restent chacun sur leurs positions. A notre point de vue, il suffit d'un seul pour imposer la guerre totale mais il faut être deux, tacitement d'accord, pour rester dans le cadre de la guerre limitée. La liberté d'action des chefs militaires devient alors, par la force des choses, restreinte. Plus que jamais

la conduite de la guerre est essentiellement une affaire politique, non seulement à l'échelon supérieur mais peut-être même tactique (par exemple, emploi des armes nucléaires tactiques). Ceci pose beaucoup de questions nouvelles.

L'aspect diplomatique du déséquilibre des forces est largement étudié. Il est clair que le terme « équilibre des forces » est d'une extrême complexité, que l'équation simple armée + marine + aviation = sécurité nationale n'est plus de notre temps.

C'est un ensemble de problèmes allant des missiles aux facteurs économiques en passant par les forces conventionnelles et les alliances, etc... qui assurent la sécurité nationale. Ils sont passés en revue d'une manière intéressante, qui souvent incite à la réflexion. C'est un des meilleurs aspects de ce livre.

D1

Les revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, Nr. 10, Oktober 1961.

Inhalt (Sommaire) : Die Luftwaffe der Sowjetunion (2). — Gas-krieg in neuer Sicht, von Hptm. Rolf Dolder. — Sicherheitsbestim-mungen für das Schiessen mit dem Sturmgewehr, von Hptm. H. Egen-ter. — Die Verantwortung des Einheitskommandanten im Verpfle-gungs- und Rechnungswesen, von Hptm. Ed. Erb. — Seestreit-kräfte auf Binnengewässern, von J. Meister. — Flugwaffe und Fliegerabwehr : Luft-Luft-Lenkwaffen. — Aus ausländischer Militärliteratur : « Der Angriff wird uns überraschen », Neuorganisation der US-Division, Kriegsspiele, Rote Armee und Kommunistische Partei nach dem neuen Programm, Russische Mehrfach-Raketenwerfer. — Was wir dazu sagen : Die Militärschule an der ETH, von Oberst i. Gst. O. Scheitlin. — Mitteilungen : Sitzung des Zentralvorstandes der SOG vom 8.-9. September 1961. — Ausländische Armeen. — Literatur. — Zeitschriften.

Armee-Motor — Armée-Moteur, No. 10, octobre 1961.

Sommaire : Oberstlz. Hüssy : *WK-Erfahrungen mit dem Panzer-Regiment nach TO 61* — G. Chavallaz : *Blindés et fantassins — Aktuelles/actualités* — *Motor-Splitter* — *Gesellschaftsnachrichten*.

Vierteljahrsschrift für schweizerische Sanitätsoffiziere — Journal trimestriel des officiers du service de santé — septembre 1961, No. 3.

Sommaire : P. Blanc : Etude spirométrique et électrocardio-graphique de sportifs obèses. — H. Frey : Botulismus. — Assemblée annuelle. — Jahresversammlung. — Zeitschriften. — Revues. — Bücherbesprechungen — Analyses de livres récents. — Beförderun-gen. — Promotions.

Schweizer Monatsheft, juillet 1961.

Ce numéro est spécialement consacré au thème de « L'Afrique en transformation ». Il aborde les divers aspects de l'Afrique moderne : politique, économique, stratégique. On y trouve aussi d'intéres-

santes considérations sur les missions chrétiennes, la littérature, la zoologie.

Le ministre *Edwin Stopper* qui, l'an dernier, fut chargé par le Conseil fédéral de certaines missions en Afrique, précise les tâches qui nous incombent dans ce pays. Les études qui suivent comportent trois parties. La première est consacrée au développement historique de l'Afrique, sujet que traite avec autorité l'historien zuricois *Dʳ Robert Schneebeli*, connu par ses études sur le colonialisme. La deuxième partie précise la nature des relations de l'Afrique avec le reste du monde. Le président de la République du Sénégal, *Leopold Senghor* parle du nationalisme et de l'avenir des peuples de couleur. Le *Dʳ Max Beer*, familier des questions internationales, nous décrit les relations de l'Afrique avec les Nations Unies, tandis que *Jean Chamant* s'attache plus spécialement au problème du Maroc. Le *Dʳ Peter Sager* attire l'attention sur le danger que comporte l'infiltration communiste en Afrique. Le *colonel-brig. Daniel* traite de l'importance stratégique du continent noir. Le développement économique de l'Afrique est abordé par le *Dʳ Hans Bielfeldt*, directeur de la Chambre de commerce de Hambourg. La troisième partie de ce fascicule est consacrée aux problèmes internes de ce vaste pays. Il signale les difficultés que rencontre en Afrique l'application des principes démocratiques. Enfin, pour compléter ce tour d'horizon, un auteur qui réside depuis de nombreuses années à Johannesburg, nous décrit l'épineux problème, toujours actuel, de l'Apartheid.

L'Armée. Revue périodique de l'Armée de terre. Ed. Ozanne. Direction de l'Etat-Major de l'Armée.

La revue *L'Armée* dont une douzaine de numéros ont paru à ce jour prend rang dans les meilleures revues militaires actuelles. Elle a su heureusement allier l'étude historique à l'actualité et aux articles techniques ou didactiques, ce qui, en soi seul, est déjà une performance. D'excellente présentation, richement illustrée, elle a pris un départ remarqué. Nous noterons au sommaire quelques études parmi les plus intéressantes.

Nº 10 1961 : « Tournants historiques des combats du Tonkin », chef d'escadron Ronssin du Chatelle. — « Etude d'un véhicule parachutable », capitaine Basset.

Nº 11 : « Un épisode de la campagne du Riff : la défense victorieuse d'un poste encerclé : Taffrant », général Tabouis. — « Les matériels volants de l'Armée de terre ».

Nº 12 : « Réflexions sur la protection du combattant blindé en guerre nucléaire », lieutenant-colonel d'Orgeix.

Nº 13 : « Trois siècles d'histoire militaire en montagne », général Balmitgère. — « Les transports militaires routiers en guerre atomique », capitaine Genêt.

Nº 14 : « Quarante ans de blindage. — Evolution de la doctrine d'emploi des blindés », colonel Suire.. — « Le combat de nuit », lieutenant-colonel Faure. — « Guerre atomique et transmissions », lieutenant-colonel Guiot.

M.-H. Mft